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身为一名军嫂，我深感幸福。这种
幸福，与财富无关，更不是因为花前月
下，而是源于理解中的感动。

丈夫谢辉林是南部战区陆军某边
防旅的一名上士，已在边防服役 12
年。而从我们相识相恋到结婚的 9年
时间里，我只去过他那里一次。不为别
的，只因我适应不了那里的自然环境。

今年中秋节前，我在丈夫的一再劝
说下，坐上了去往边防的高铁，看着窗
外风景，不禁想起自己第一次探营时火
车转汽车、汽车换皮卡的情景。

9年前，谢辉林刚在连队转上士
官，我就满怀期待踏上日思夜想的旅
程。那时，坐绿皮火车到昆明再转汽
车，山路颠簸、弯道又多，近 10个小时
的车程，感觉浑身都散了架。天色渐
黑，汽车到达河口，看到车站附近零星
的几座旧房子，就像穿越到上世纪 80
年代的农村小镇。

那天，辗转到军营，已是深夜。当
谢辉林领着我来到招待间时，我更是心
凉半截：一间潮湿闷热的小矮房，只有
一张小床、一个床头柜，晚上就像睡在
蒸笼里一样，让我辗转反侧……

这次，我一走进军营就有不一样的
感受：原来的土砖营房被现代化的楼房
所取代；原来的招待间也变成了名副其
实的公寓：一梯两户的别墅式楼房，每户

都是两室一厅。屋内空调、液晶电视、太
阳能热水器等应有尽有；双人床、新被
褥、厨具、洗手间等生活设施样样齐全。

“现在还怕晚上遇到蛇吗？”正当我
感受着家一样的温馨时，谢辉林一边调
着空调冷气，一边拿我最不愿提起的事
调侃我。记得第一次来军营的一天晚
上，我从招待间出来，借月光沿营区台
阶去厕所。突然，一条盘踞在台阶顶端
的毒蛇，向我呲呲地吐着信子，吓得我
魂飞魄散边跑边哭。当我抱住闻讯赶
来的谢辉林时，把连日来的委屈与辛酸
都一股脑地发泄出来，并赌气收拾衣服
要马上回家。以为我们吵架的连队指
导员，了解是毒蛇惹的祸后，便笑着安
慰我说：“确实难为你了小姑娘，但你知
道吗？以前的条件比现在还差，有时候
蛇都会钻到被窝里。”

那条蛇就在我心里留下了阴影，我
说啥也不敢再去了，但我一直担心着那
边的谢辉林，甚至有时还在梦中惊醒。

“现在防范措施特别到位，无论何时
在营区散步，都不会遇到毒蛇了。”谢辉林
带着我在营区散步时说，当然如果真的不
幸被蛇咬了，连队里配有蛇毒血清……

我越往下听越感到谢辉林又要拿
我开玩笑，赶忙拧他一把，然后靠在他
的肩上。那一刻，我从内心深处感受到
边关冷月有了幸福的温度……

边关冷月有了幸福的温度

讲述人：李 玲
湖南耒阳人，南部战区陆军某边防旅上士谢辉林的妻子。
整理人：毛 规 曾浩云

本报讯 胡玉军、记者赵雷报道：
机关2个检查组走后，不见通报批评，而
是不间断地帮带指导。12月中旬，辽宁
省沈阳警备区结合安全管理专项整治
活动，果断叫停个别机关部门“事事通
报”的做法，着实给基层减轻不少压力。

“出发点不正，落脚点必歪。”该警
备区司令员王阳认为，帮带基层不能简
单靠通报批评，只有帮基层理清工作思
路、找准薄弱点，纠治存在的问题，才能
促进工作质量提升。

以往，机关工作组到基层检查，个
别部门总是一个通报连着一个通报。
起初，效果还不错，通报一下，基层便立
即对照问题进行整改。

然而，时间一长，机关出现了只通
报批评，不进行跟踪指导的现象，甚至
把层层传导工作压力，当成了层层通报
批评。一名人武部参谋反映，以前机关
下来检查，通常是“通报一下任务了”。
还有的干休所干部反映，不管啥事都通
报，有时就连“鸡毛蒜皮”的小事，机关

也会“大张旗鼓”地通报一下。
通报批评为何如此之多，且成了帮

带基层的“法宝”？警备区党委一班人
剖析认为，发现问题是水平，解决问题
是能力。“事事通报批评”势必会增加基
层负担，也容易成为新的“痕迹主义”，
造成落实工作疲于应付、走过场，必须
立即纠正。

“不能再让基层为通报批评所累！”
为此，他们在果断叫停这一做法的同
时，围绕“查作风，强业务”展开讨论，引
导机关干部端正工作思想，改进工作作
风，少些指指点点，多一些指导帮带。
并规定，凡下发通报都要经本级党委审
批，由部门首长签字下发。

结合正在开展的安全管理专项整
治活动，该警备区把“问题解决率”作
为检验工作成效的硬指标，采取“现场
帮”“回头看”等方式，对基层实施不间
断帮带。特别是针对一些暴露出问题
较多的单位，机关工作组要帮所在单
位，逐个问题查找原因、研究对策，提

出整改意见。官兵感叹：昔日的通报
打“板子”，如今变成送上解决问题“金
钥匙”。

“领导机关以什么样的方法抓基
层、以什么样的作风带基层，直接影响
着基层建设质量。”沈阳第四干休所所
长陈连望告诉记者，以往机关来单位检

查都是拿着摄像机，这看看那照照，扔
下几个问题，然后下发个通报便完事大
吉。现如今，机关检查组来检查，发现
问题当场指出并帮助查找原因，直到问
题解决。记者欣喜地看到，一股“面对
面指导、手把手帮带”之风正在警备区
悄然兴起。

辽宁省沈阳警备区引导机关干部端正工作指导思想

昔日通报打“板子” 如今送上“金钥匙”

近日，陆军工程大学通信工程学院举行“小兵进军营、烽火伴我行”军营
开放日活动。来自南京市后标营小学的 80余名师生一同走进军校，零距离
体验军营的生活。图为学员在为小学生讲解枪械知识。

区 峻摄

“没想到，人武部正规化建设的经
费，前后不到一周就到位了。”前不久，
江西省玉山县委书记、县人武部党委第
一书记胡剑飞对武装工作进行调研，发
现人武部办公楼外墙斑驳、渗水严重，
便第一时间组织召开党委议军会，协调
相关部门在规定时间内帮助解决。

了解胡剑飞的人都清楚，他2016年
任县委书记以来，就经常在大会小会上
讲“凡是涉及武装工作的事，第一时间
办理；凡是人武部和驻军部队提出的需
求，第一时间解决。”

“对这片红色土地理解得越深刻，
就越觉得不能愧对岗位职责，越不能辜
负革命先烈的遗愿。”胡剑飞告诉笔者，
这片土地曾是红军北上抗日先遣队战

斗过的地方，每当沿方志敏率领红十军
团转战路线开展现地教育，读他在狱中
用血泪写成的《可爱的中国》，就越能深
刻感受到肩头的分量……

因此，用刚性标准落实第一责任也
就成了胡剑飞抓武装工作的标准要
求。他上任第一件事，就针对武装工作
活力不够、动力不足、标准不高等问题，
提议把国防后备力量建设纳入地方经
济社会总体规划；把履行党委武装领导
责任纳入各级领导任期目标考评范围；
把民兵预备役工作所需经费纳入各级
财政预算；把专武干部调整使用纳入党
政干部统一安排。

“四个纳入”，一下盘活武装工作的
活力，更有效地推动了武装工作的有效

落实。训练场地一直是制约民兵训练
质量提高的瓶颈。胡剑飞带领人武部
及县相关部门成员，在深入调研论证的
基础上，认真设计规划方案，结合实际
采取一年完成一个目标的办法分步推
进。两年来，民兵实弹射击训练场和民
兵训练基地相继建成。按基层武装部

“两室一库”，民兵营连“七有”“一图、两
案、三表、四簿、五册”标准，配齐应急分
队战备物资器材。同时，又结合实际投
资新建应急指挥平台，在县水利局、民
政局、城市管理和综合执法局、市场和
质量监督管理局等5个单位增设基层武
装部。

党的十九大报告中提出“让军人成
为全社会尊崇的职业”，胡剑飞感到，尊崇

不但要体现在精神层面上，更要体现在生
活待遇上。对此，他第一时间组织党委议
军会，专题研究如何更好地贯彻各项优抚
安置政策，妥善安置好转业、复员、退伍军
人，解决好随军家属子女就业、入学等问
题，想方设法为优抚对象排忧解难，走出
了一条“政府引导、社会支持、部队配合、
全民参与”的双拥工作新路子。当年，所
有符合安置条件的转业士官被全部安置
在全额拨款的事业单位。

责任到位，成绩斐然。两年来，玉
山县被江西省委、省政府和省军区联合
表彰为全省双拥模范县，被评为江西省
征兵工作先进单位，怀玉山工农红军北
上抗日先遣队纪念馆被评为江西省国
防教育基地。

用刚性标准落实第一责任
——记江西省玉山县人武部党委第一书记胡剑飞

■吴德强 管佳杰

一粒种子撒到地里，不可能像
神话故事那样，一眨眼就能开花结
果，必然要经过一定的成长周期。
如果刚撒下种子就想着结果子、急
着摘果子，显然违反自然规律。这
也是春种秋收的要义所在。推而言
之，一项工作从部署安排到落地见
效，很难一蹴而就，同样需要必备的
条件落实推进，所以更不能急着摘

“果子”。
现实工作中，这种现象并不鲜

见。一项任务刚刚部署展开，还在落
实和推进过程，就急着要经验材料；
一项教育活动刚刚开始，官兵还没来
得及反应，就想着见成效出成果。导
致基层要么通宵达旦、挑灯夜战，在
应景之作上下功夫；要么费尽心思、
绞尽脑汁，在文字材料上做文章；要
么敷衍塞责、草草了事，很难静下心
来，把精力真正用到调查研究、工作
筹划、末端落实上，辛辛苦苦却不打

“粮食”也就在所难免了。
落实工作需要遵循规律，这是

常识。之所以出现“刚撒种子就急
着摘果子”现象，究其根本，是因为
少数同志工作指导思想偏离了实事
求是，从自我设计出发而不是基层
需求出发，从主观臆断出发而不是
客观实际出发。有的不管事大事
小、事急事缓，习惯性冠上打仗的名
义，感觉工作落实不及时就是工作
作风不过硬。殊不知，战斗力标准
的核心要义是打胜仗，而不是空耗
精力乱打仗、打乱仗。不问实际、不
求实效，一味强调快马加鞭、雷厉风
行，不仅无法取得工作落实的最佳
效益，更无益于战斗力建设。以文
件落实文件、以会议落实会议、以讲
话落实讲话的现象难以根除，可以
说与此不无关系。

“上面千条线，下面一根针。”基
层工作千头万绪，既要全力落实上级
各项部署安排，还要抽出精力狠抓单
位工作建设。如果工作安排过满，而
时间节点又过短，作为末端落实的基
层，只能疲于应付来自各个方向的工
作安排，即使十个手指弹钢琴，也很
难弹奏出优美的旋律。

必须清醒看到，基层在执行上
级指示、推进工作落实上的决心。
同时也要考虑，有些要求和目标，
基层心向往之而力所不及的具体
实际。如果只求走过场、只想摘果
子，又不给充足时间进行水分滋养

和阳光照射，再好的种子也难以落
地 生 根 、结 出 硕 果 。 即 使 拔 苗 助
长、强制结果，必定酸涩难当、无法
下咽。所以，要想取得扎扎实实的
工作成效，就必须端正工作指导思
想，坚持一切从实际出发，把困难
想多一些、把条件给足一些，才能
抓出工作落实的最大值，并推动部
队建设向上向好健康发展。
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■
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虎

下发通报批评，是为了让存在问题
的单位和个人能够认清问题，及时解决
问题。但有的单位不是把解决多少问
题，而是把发现多少问题作为成绩，就违
背了推动工作落实的初衷。

当然，有问题，可讲、可批，但要摆
正出发点，不能为了批评而批评，甚至

为了推卸责任、刷存在感而批评。要
把发现问题的本事，体现在解决问题
的帮带能力之中。在做好发现问题的
上篇文章的同时，更要做好帮助解决
问题的下篇文章，把“问题解决率”当
成检验工作的尺子，出发点就自然而
然摆正了。

记者感言 ■赵 雷

要摆正通报批评出发点

本报讯 陈耀强报道：为进一步
拓宽驻军部队退役士兵、自主择业干
部、随军家属就业安置渠道，12月4日，
海南省三亚警备区联合三亚市民政
局、退役军人网上就业服务平台 81联
聘集团，在三亚警备区指挥大厅举办
网上就业推介会。

81联聘是一个专门为退役军人无
偿提供求职、就业、法律服务的互联网
平台。截至目前，平台合作企业突破
500家，注册人数突破 20万，注册企业

5000家，成功承办军兵种退役军人专
场线上招聘会。预计到 2020年，可以
推荐就业岗位18万个。

三亚警备区政委涂永革介绍，警备
区作为驻军的牵头协调单位，积极协调
市委市政府研究出台《关于进一步做好
退役士兵安置改革工作的意见》《关于做
好三亚市随军家属就业安置的实施意
见》。这次推介活动将通过开展多种形
式的就业帮扶活动，为驻市退役士兵和
随军家属就业提供政策保障和工作支持。

海南省三亚警备区

举办退役军人就业推介会

十
二
月
十
六
日
，四
川
省
兴
文
县
突
发
里
氏
五
点
七
级
地
震
，造
成
人
员
受
伤
，部
分
房
屋
、道
路
不
同

程
度
受
损
。
灾
情
发
生
后
，四
川
省
军
区
迅
即
启
动
应
急
指
挥
机
制
，紧
急
部
署
救
灾
工
作
。
截
至
十
七
日

九
时
，省
军
区
出
动
官
兵
和
民
兵
共
二
百
九
十
五
人
、动
用
车
辆
七
十
余
台
，深
入
六
个
乡
镇
救
援
，排
除
险

情
五
处
，抢
通
道
路
六
处
约
三
百
米
，转
移
群
众
五
百
余
人
，转
移
物
资
七
十
余
吨
，运
送
各
类
救
援
物
资
三

十
余
吨
，搭
建
帐
篷
七
十
二
顶
，协
助
民
政
部
门
发
放
救
援
棉
被
千
余
床
，棉
衣
二
百
余
件
，协
助
安
置
受
灾

群
众
三
百
六
十
余
人
。

胡
爱
莲
、本
报
记
者

孙
绍
建
摄
影
报
道

四川省兴文县数百官兵和民兵全力救灾四川省兴文县数百官兵和民兵全力救灾


